

## CUADRO DE DATOS GENERALES DEL MUNICIPIO

El municipio de San Rafael La Independencia se localiza en la región norte del departamento de Huehuetenango, en la latitud 15 42 0 y en la longitud 91 32 08, limita al norte con los municipios de San Sebastián Coatán y Santa Eulalia, al sur con los municipios de San Pedro Soloma y San Miguel Acatan, al este con los municipios de Santa Eulalia y San Pedro Soloma, y al oeste con los municipios de San Miguel Acatan y San Sebastián Coatán todos del departamento de Huehuetenango.

Su extensión territorial de acuerdo con los datos del IGN es de 50.103 kilómetros cuadrados y según datos de USIGHUE es de 56.57 kilómetros cuadrados, lo que representa el 0.76% del territorio del departamento de Huehuetenango, y se encuentra a una altura de 2490 metros sobre el nivel del mar, por lo que generalmente su clima es frío. El clima en el municipio regularmente es frío, el cual se agudiza durante los meses de noviembre, diciembre y enero, la temperatura promedio oscila entre los 10c a 18c en invierno y 10c a 20c en verano; a mediados de enero inicia la transición a la estación de clima templado, que finaliza en el mes de abril. La población de San Rafael La Independencia es de origen maya akateko, etnia que predomina en el municipio en un 99%, los idiomas que se hablan son el akateko, principalmente y el español como segundo idioma, el cual ha aumentado progresivamente por la migración y la enseñanza bilingüe impartida en los centros educativos de la localidad.

La población general, según datos del -INE 2002- es de 87,5% y la pobreza extrema es de 32.5 en los últimos 15 años, las condiciones de vida de la población han mejorado debido a las remesas del extranjero que reciben las familias, producto de la migración hacia los Estados Unidos de Norte Americano específicamente, no existen datos oficiales que indiquen cuanta población ha migrado al extranjero, sin embargo los participantes en los talleres participativos desarrollados por SEGEPLAN, se atreven a decir que cada familia del municipio tiene al menos 2 integrantes en el extranjero. También existen migración temporal especialmente a la frontera Sur de México, para trabajar en las fincas cafetaleras y en el cultivo de maíz. La economía de este municipio se basa principalmente en las remesas del extranjero, actividades comerciales básicas, formales e informales y el cultivo agropecuario, especialmente el cultivo de hortalizas siendo la cebolla el producto de mayor importancia, el cual es exportado para los países de Centro América,

Para el 2018, según datos del Instituto Nacional de Estadística -INE- el municipio de San Rafael La Independencia registra una población total de 12,305 habitantes, el 55.5% son mujeres y el 44.5% son hombres. El 90% de esta población vive en el área rural y el 9.9 en el área urbana, el 99.9% de la población es maya Akateka.

La población es mayoritariamente católica, aunque la religión evangélica ha aumentado durante los últimos 15 años, aún subsisten costumbres ancestrales nayas precolombinas. La fiesta titular

del municipio es en el mes de octubre, el día principal el 24, en el cual la iglesia conmemora a San Rafael Arcángel, patrono del municipio.